

LE CONSEIL CITOYEN DE VANDOEUVRE



**La loi de
programmation
pour la ville et la
cohésion urbaine
du 24/02/2014**

Crée



**Des quartiers
prioritaires**



1 541
quartiers prioritaires

9 dans la Métropole du Grand Nancy

MAXÉVILLE ET NANCY
PLATEAU DE HAYE

6 600 €
5 270 hab.
12 membres

MAXÉVILLE

Les Aulnes

Solvay

Champ-le-Bœuf

Le Haut du Lièvre

LAXOU ET MAXÉVILLE
PLATEAU DE HAYE / CHAMP-LE-BŒUF

10 000 €
3 590 hab.
14 membres

LAXOU

LAXOU
LÈS PROVINCES

10 300 €
2 630 hab.
29 membres

NANCY
HAUSSONVILLE

VANDŒUVRE-LÈS-NANCY
NATIONS

9 900 €
14 500 hab.
12 membres / 47 membres

VILLERS-LÈS-NANCY

VANDŒUVRE-LÈS-NANCY

SAINT-MAX, MALZÉVILLE ET NANCY
SAINT-MICHEL / JÉRICHO
GRANDS MOULINS

11 600 €
2 530 hab.
18 membres

SAINT-MAX

ESSEY-LÈS-NANCY

ESSEY-LÈS-NANCY
MOUZIMPRÉ

11 700 €
1 010 hab.
8 membres

TOMBLAINE

TOMBLAINE
CŒUR-DE-VILLE

9 000 €
1 540 hab.
8 membres

JARVILLE-LA-MALGRANGE
LA CALIFORNIE

6 300 €
1 610 hab.
22 membres

JARVILLE-
LA-MALGRANGE

-  Périmètre du quartier
-  Revenu médian
-  Population
-  Conseil citoyen

Seuil bas revenu de l'unité urbaine
de Nancy en 2011 : 11 700 €

ADUAN // 09 2015 source : CGET

aduan
AGENCE DE DÉVELOPPEMENT
ET D'URBANISME DE L'AIRE
URBAINE NANCÉENNE

NANCY
HAUSSONVILLE

VANDŒUVRE-LÈS-NANCY
NATIONS



9 900 €



14 500 hab.



12 membres



39 membres

dont

le quartier

Vandoeuvre-Les Nations

VANDŒUVRE-LÈS-NANCY

JARVILLE
LA-MALGRANGE

La Loi crée



**Des quartiers
prioritaires**

**Des Conseils
Citoyens**



Le Conseil Citoyen intervient dans l'élaboration et la mise en œuvre du contrat de ville de la Métropole du Grand Nancy

**Le Conseil Citoyen est
autonome et indépendant
du pouvoir politique
(mairie et métropole)**

Liberté

Fraternité



Egalité

Laïcité

Neutralité

Les grands principes d'action

Souplesse

Indépendance

Pluralité

Citoyenneté

Proximité

Parité

Co-construction

Le Conseil Citoyen C'est qui ?

**C'est 18 conseillères
et 21 conseillers
nommés par Arrêté Préfectoral**

**22 habitants
du quartier**

**17 acteurs locaux
(associations)**

Politique de la ville

Le conseil citoyen est lancé

Mardi soir à l'espace Cop-pens, l'installation du conseil citoyen de Vandoeuivre s'est faite en deux temps. Une cérémonie formelle avec une présentation du cadre légal par la mairie pour commencer et une séance de travail orchestrée par l'association Carrefour des Pays Lorrains (experte dans la politique de la ville) ensuite. Plusieurs élus étaient présents en début de soirée. Les conseillers communautaires, Philippe Poncelet, Manu Donati et Annie Levi-Cyferman, ont présenté tout l'intérêt du dispositif. Manu Donati a insisté sur l'indépendance du conseil citoyen par rapport à la Ville : « C'est une instance prévue par la loi, c'est pour cette raison que les élus et agents des services vont ensuite se retirer. C'est votre outil ». Après l'apéritif dînatoire, les nouveaux conseillers ont appris à se connaître, les responsables associatifs ont présenté leurs activités et chacun a exposé ses attentes aux animateurs Johan Chanal et Cécile De Blic. « Peut-on connaître le périmètre concerné ? » demande en



■ Le conseil déjà à pied d'œuvre.

début de séance un professionnel de santé motivé. « Cette nouvelle instance de par son autonomie est différente des conseils de quartiers » avait pris soin de signaler Manu Donati, rappelant que la ville développait déjà une vraie dynamique de démocratie participative (conseil des associations, ateliers de quartiers, réunions publiques...). Considérant ce conseil citoyen comme une grande chance pour les habitants pour lancer des projets, ou interpeller les pou-

voirs publics. Les enjeux ? Mieux faire connaître les besoins des quartiers, disposer d'un véritable outil de dialogue avec les pouvoirs publics, favoriser le vivre ensemble, participer à la vie publique et valoriser l'image des quartiers prioritaires. La ville de Vandoeuivre a adopté une charte d'« accompagnement et autonomisation du conseil citoyen » en septembre 2015 pour en fixer l'organisation et le fonctionnement. L'initiative est maintenant concrète.



■ L'adjointe au maire, l'avocate Annie Levi-Cyferman, a présenté le dispositif.

Découpage et composition

Ce conseil citoyen Vandoeuivre-Haussonville adopte un découpage qui relie les zones urbaines sensibles : Louvain et Nations, Vandoeuivre et Oslo ainsi que le quartier Mairie et une partie d'Embellie. Avec 12.000 habitants c'est le plus important de tous. Sa composition a été validée par le préfet, il se compose de deux collèges : 29 habitants et 18 forces vives (acteurs économiques, représentants

associatifs). La parité hommes-femmes est de mise. Un délégué auprès de la communauté urbaine sera désigné ainsi qu'un titulaire et un suppléant qui siègeront au comité de pilotage des conseils citoyens de l'agglomération. Le mandat est de 5 ans. Bertrand Jacquot, délégué du préfet, a signalé qu'une subvention de fonctionnement aidant au démarrage était prévue. Il sera une force de propositions.

Don d'organes

Les volontaires solidaires

Agenda sportif

Le Conseil Citoyen

À quoi ça sert ?

Un Conseil citoyen pour débattre

À l'invitation du Conseil citoyen, les habitants du quartier prioritaire des Nations étaient invités à venir parler de leur expérience.

L'organe, qui a été créé dans un arrêté préfectoral de 2016, est indépendant. Le Conseil citoyen est constitué de 47 membres, habitants, et représentants associatifs. Il est un acteur institutionnel dans la mise en œuvre, le suivi et l'évaluation du contrat de ville. Présent aux instances de pilotage du contrat de ville, le Conseil citoyen ne se substitue à aucune autre formation ou association existante.

À l'issue d'une présentation pédagogique, les deux co-présidents Agnès Donzelle et Mohamed Iksi ont invité la cinquantaine de personnes à s'exprimer sur les problèmes liés à leur environnement immédiat.

Transports et insalubrité

Dans un élan collectif, étaient évoqués les problèmes de transports, lignes 4, 7 et 10 peu



Mohamed Iksi.

efficaces. « Pour une ville de 32.000 habitants, vraiment, ce n'est pas digne. » En second lieu, les problèmes d'insalubrité : trous de rats, cafards dans les pièces, problèmes dans les salles de bains, difficultés d'accès aux réseaux numériques... auxquelles s'ajoutaient des craintes de relogement, suite à la démolition de certains bâtiments de Vand'Est. Sans oublier la peur de voir



Agnès Donzelle.

disparaître le commerce de proximité. Comme le Carrefour Contact (ER du 18-02 et du 10-02)...

Cette réunion fructueuse a permis aussi de rassurer certains par les informations détenues par d'autres.

Répondant au scepticisme de certains, Agnès Donzelle a évoqué le succès de certaines démarches entreprises auprès de la ville de Vandœuvre, à savoir l'installa-

Rejoindre le Conseil citoyen

Pour participer au Conseil citoyen, prendre part aux différents groupes de travail, organisation/communication, relations intergénérationnelles, éducation-culture, et proposer d'autres sujets de réflexion et d'action, et avoir un vrai pouvoir sur son environnement, les contacts sont : « www.conseil-citoyenvandoeuvre.org » ou « Conseil citoyen Vandœuvre BP 80081 - 654503 ».

tion de plots empêchant le stationnement des voitures sur un trottoir bateau au niveau de La Poste.

Et Mohamed Iksi d'inciter chacun à agir au sein de ce Conseil citoyen reconnu par toutes les instances politiques. « On a notre place dans chaque réunion institutionnelle. A nous de travailler en amont. » L'invitation était lancée, le ton était donné...

Recueillir l'avis des habitants

Leurs problèmes,

Leurs envies,

Leurs besoins,

Leurs solutions

Pour l'amélioration du cadre de vie



Aujourd'hui, le Conseil citoyen de Vandœuvre a pris son allure de croisière. Bien installée dans ses responsabilités de chaînon entre la population et les décideurs locaux, sa vingtaine de membres forme une équipe efficace et soudée, mieux organisée en association loi 1901. Son objectif : des habitants moins spectateurs et plus acteurs de leur ville. Mohamed Iksi coprésident, nous fait part de son actualité.



54500 – Bientôt 5 ans ?

Mohamed Iksi Qui déjà! Le Conseil Citoyen a été créé en 2016, c'était tout nouveau pour la ville et pour tous les membres de l'équipe, aussi a-t-il fallu nous inventer. Après des essais et des tâtonnements, je crois que nous avons réussi à créer un groupe uni, engagé et plus efficace. Notre forme juridique a d'ailleurs évolué, nous sommes aujourd'hui rassemblés en association loi 1901. C'est pour nous une garantie supplémentaire d'indépendance par rapport à l'administration, la municipalité et les avantages d'une structure plus ouverte aux Vandœuviens.

54500 – Changement de méthode ?

Mohamed Iksi Les réunions plénières étaient notre outil privilégié. C'est un bon dispositif, ainsi, la rencontre organisée autour du thème des transports, a remporté

un vif succès et permis d'informer Kéolis des desiderata de nos concitoyens.

Mais pour améliorer encore notre communication, nous venons de mettre en route les entretiens sur le terrain. Un point rencontre est organisé chaque mois dans un quartier. L'équipe s'y rend au pied des immeubles et y engage une discussion directe avec les occupants. Pour les projets d'urbanisme, c'est bien plus efficace parce que l'on est au cœur du sujet. L'autre avantage, c'est que l'on peut y croiser des personnes qui ne viennent pas aux réunions de quartier ni aux assemblées plénières, les jeunes générations par exemple. Grâce à ces temps de parole directe, nous nous sommes rendu compte que les habitants de l'Étoile étaient mal informés de la campagne de démolition de certains immeubles de leur quartier. En lien avec les bailleurs, nous avons pu ainsi pallier à ce manque.

Nous venons de développer un autre instrument d'écoute, le questionnaire à la population. Beaucoup de retours à celui sur la Culture qui fait apparaître les sou-

haits d'ouverture d'un cinéma et d'une meilleure information des programmes culturels proposés à Vandœuvre.

54500 – L'urbanisme, sujet majeur ?

Mohamed Iksi La Métropole et les concepteurs de projets urbains ont été je crois, impressionnés par notre présence régulière et très participative aux rencontres qu'elle a organisées. Nos fondamentaux : écouter, expliquer, retransmettre. Écouter d'abord les décideurs qui conçoivent les projets qui vont impacter demain la vie des Vandœuviens. Expliquer les enjeux avec notre langage qui est le même que celui de nos concitoyens et même parfois, converser dans leur propre langue. Retransmettre et défendre auprès des décideurs, les idées, les réactions, les propositions du terrain.

54500 – Et l'environnement ?

Mohamed Iksi L'environnement et le développement durable sont devenus le dénominateur commun à toutes nos actions. Que ce soit à travers la qualité de vie

(propreté, espaces verts...), la qualité de l'environnement et de la santé (vélo, transports en commun, zones piétonnes, qualité de l'air...) les actions pour le développement durable (tri sélectif, économie d'énergie, isolation...). L'ensemble de notre équipe est consciente qu'il s'agit là d'actions majeures à développer au quotidien pour sauver l'avenir de notre planète dont nous ne sommes que les occupants de passage. ■

C'est quoi, c'est qui ?

Le Conseil Citoyen de Vandœuvre est une instance de participation citoyenne instaurée par la loi de programmation pour la ville et la cohésion urbaine du 24 février 2014. Il s'est réuni pour la première fois le 2 février 2016. Le conseil est aujourd'hui une structure associative indépendante du pouvoir politique, composée d'habitants, d'associations et d'acteurs économiques locaux.

Il est composé de 20 habitants, 20 acteurs associatifs et économiques du quartier prioritaire des Nations. ■

**Intervenir auprès des institutions
et des organismes :
Mairie, Métropole, Etat
Bailleurs**

**Pour proposer, amender
et rectifier des projets**

VANDŒUVRE-LÈS-NANCY Citoyenneté

Les conseils citoyens de la Métropole en pleine réflexion



Les citoyens seront mis à contribution dans les semaines à venir.

La troisième rencontre des membres des conseils citoyens de la Métropole s'est déroulée autour de Mohamed Iksi, président du conseil citoyen de Vandœuvre et de son équipe.

Étaient présents à cette rencontre entre conseils citoyens le bailleur Meurthe-et-Moselle Habitat, les associations partenaires Espoir 54, Espace Vie Sociale, Citoyenneté Active Lorraine, des services de la Ville et de la Métropole. Ensemble, tous ces organismes ont mené une réflexion sur la discrimination, à ne pas confondre avec le racisme.

Ces rencontres ont pour but de

préparer le colloque qui se tiendra le samedi 18 avril avec des ateliers théâtre, un repas et une soirée festive. Ce colloque sera l'aboutissement d'un travail de tous les conseils des quartiers prioritaires de la Métropole.

Un questionnaire sera rempli par les habitants

Chaque conseil citoyen va jouer le rôle de la citoyenneté active et fera remplir un questionnaire en 3 points : « regard et expérience de la discrimination », « opinion sur 3 critères discriminatoires » et les actions à mener et réponses à donner.

Ce document a pour but de lancer la discussion avec les différents interlocuteurs : habitants, écoles, jeunes et aînés au sein des quartiers lors de ren-

contres organisées ou spontanées sur le terrain. Les réponses seront comparées et étudiées par le conseil de Vandœuvre.

Le colloque donnera lieu à une conférence, puis des saynètes de théâtre que traiteront les différents groupes de travail, pour libérer la parole et donner des clés de compréhension en matière de discrimination.

À l'issue de la journée, les enfants recevront un diplôme de bon citoyen. Dans le cadre du logement abordé lors de la réunion, revient le sujet de l'inégalité dans le logement, des handicapés et des personnes âgées. En filigrane, les questions laissaient profiler les thèmes de l'habitat partagé ou des logements adaptés. Des sujets sur lesquels le conseil citoyen reste mobilisé.

Le Conseil Citoyen Comment ça marche ?

En organisant des :
réunions plénières
groupes de travail
points contact itinérants
Diagnostic en marchant





Dimanche 23 septembre de 14 à 18h

ESPACE YVES COPPENS à Vandœuvre-lès-Nancy



**TABLES OUVERTES
SUR LE CONSEIL CITOYEN
DE VANDOEUVRE**

**CET ÉCHANGE SERA SUIVI D'UN GOÛTER PARTAGÉ
(CHACUN EST LIBRE D'AMENER UN GÂTEAU OU UNE BOISSON)
POUR DES ANIMATIONS DIVERSES CLÔTURERONT CETTE JOURNÉE (CHANTS, DANSE, MUSIQUE ET D'AUTRES...)**



Conseil
CITOYEN
VANDOEUVRE



TABLES OUVERTES

VENEZ NOUS RENCONTRER,
DÉCOUVRIR QUI NOUS SOMMES
ET CE QUE NOUS FAISONS
ET PARTAGER UN MOMENT
D'ÉCHANGE À PARTIR DE 14H



**MON QUARTIER, ÇA ME CONCERNE,
ALORS J'Y VIENS!**
CONSEIL CITOYEN

POUR TOUT RENSEIGNEMENT :

BP 90081 - 54503 Vandœuvre-lès-Nancy Cedex

contact@conseilcitoyenvandoeuvre.org www.conseilcitoyenvandoeuvre.org

23/SEPT/2018





6 groupes de travail :

- **Communication/organisation**
- **Rénovation urbaine**
- **Accès pour tous en toute sécurité**
- **Culture-Education**
- **Environnement**
- **Intergénérationnel**

Travaux des groupes de travail

Communication / organisation



- Elaboration des statuts et du règlement intérieur,
- Organisation des plénières,
- Création du site internet,
- Mise à jour des listes du CCV,
- Création d'une adresse postale,
- Recherche d'un local,

...

Rénovation urbaine



- Réunions avec les acteurs de la
Rénovation urbaine,
- Questionnaire aux habitants,
- Diagnostic en marche,

